
Centoquarantesimo incontro Tavolo Tecnico PNRR - 
13/06/2025 
 
In data 13.06.2025 si è tenuto il centoquarantesimo incontro del tavolo tecnico 
sulle misure del PNRR. 
All’indirizzo lepida.net/pnrr sono disponibili le registrazioni, le sintesi ed il materiale 
raccolto degli incontri precedenti.  
Di seguito si riporta un breve elenco puntato di quanto è stato definito durante 
l’incontro: 
 

1. In merito alla Misura 1.4.1, cinque Comuni hanno richiesto di andare in 
asseverazione questa settimana: Sasso Marconi, Monte San Pietro, Zola 
Predosa, Casalecchio di Reno e Rimini. 
 

2. Si è svolto l’incontro dedicato agli Enti che utilizzano, o hanno intenzione di 
utilizzare, VBG come back office SUAP. 
L’incontro aveva come obiettivo condividere eventuali criticità in merito 
agli aspetti commerciali con Alveo sugli Avvisi SUAP e Enti Terzi della 
Misura 2.2.3. 
 

3. Riguardo all’Avviso della Misura 1.3.1 "Piattaforma Digitale Nazionale Dati” 
sono presenti Eleonora Verdini e Stefano Olivucci di Regione 
Emilia-Romagna per fornire approfondimenti. 
 

4. Sul tema BIM abbiamo ricevuto una prima proposta con alcune 
componenti a consumo dal fornitore 888 Software Products. 
Stiamo valutando di incontrare anche altri operatori del settore, al fine di 
acquisire ulteriori elementi di valutazione per una valutazione più 
completa. 
 

5. In merito alla Convenzione per il controllo analogo congiunto, si segnala 
che, dei 17 Enti contattati, tutti hanno finalizzato la sottoscrizione. 
 

6. In linea con la Direttiva n.75 (G.U. 31 marzo 2025), relativa alla gestione 
degli importi residui derivanti dal finanziamento degli Avvisi PNRR e a 
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seguito dell’esperienza positiva – descritta durante gli scorsi incontri – del 
Friuli-Venezia Giulia, proponiamo un incontro di approfondimento per 
valutare i possibili sviluppi sul territorio. Alla presenza dell’Assessore Elena 
Mazzoni, si propone di svolgere l’incontro da remoto martedì 17 giugno 
dalle ore 11.00 alle 12.00. 
L’invito è esteso ai Sindaci, agli Assessori e a tutti i referenti con un ruolo 
strategico nella programmazione e nella destinazione delle risorse PNRR. 
 

7. Intervento del Dipartimento per la Trasformazione Digitale (DTD): 
Valentina Fiorentini ha evidenziato l’esperienza positiva della Regione Friuli 
Venezia Giulia come esempio di collaborazione tra Enti locali e privati, 
sottolineando la possibilità di adottare un approccio coordinato anche in 
Emilia-Romagna, nel rispetto delle specificità territoriali. 
Ha richiamato la recente direttiva del Dipartimento, che invita a destinare 
le eccedenze degli avvisi lump sum ad ulteriori progettualità nell’ambito 
della transizione digitale, favorendo sia il completamento di percorsi già 
avviati, sia l’attivazione di iniziative innovative. 
Ha inoltre proposto l’organizzazione di un incontro dedicato alla Misura 
1.3.1, vista l’elevata partecipazione dei comuni emiliano-romagnoli (112 
candidature già presentate), evidenziando l’importanza di un confronto 
congiunto con la Regione per promuovere un’adesione coordinata e il più 
possibile estesa da parte degli Enti locali. 
Infine, ha espresso soddisfazione per l’adesione di tutte le Province e della 
Città Metropolitana di Bologna all’Avviso 1.2 per la migrazione al cloud, che 
contribuirà al rafforzamento delle infrastrutture digitali a livello territoriale. 
 

8. Intervento di Regione Emilia-Romagna: Dimitri Tartari ha sottolineato 
l’importanza dell’incontro previsto per martedì 17 giugno, occasione utile 
anche per fare il punto su alcuni elementi emersi dal percorso delle 
Comunità Tematiche, tra cui esigenze e potenziali progettualità da 
sviluppare in forma coordinata. Ha confermato l’impegno della Regione ad 
accompagnare il percorso di valorizzazione delle risorse residue. 
 

9. Intervento di Regione Emilia-Romagna: Eleonora Verdini ha confermato 
l’intenzione di partecipare all’incontro specifico proposto da Fiorentini per 



approfondire la Misura 1.3.1. 
 

10. Intervento di Regione Emilia-Romagna: Stefano Olivucci ha fornito un 
approfondimento sull’Avviso che supporta gli Enti locali nella 
georeferenziazione dei numeri civici e nel completamento degli elenchi 
delle strade urbane previsti dall’ANNCSU, attualmente disponibili in open 
data. 
Ha evidenziato che la Regione dispone già di un database topografico 
aggiornato all’80-85% dei numeri civici, frutto di un lungo lavoro di 
collaborazione con Province e Comuni. Ha sottolineato l’importanza di un 
coordinamento regionale per favorire l’aggiornamento e l’integrazione di 
questi dati, illustrando alcune sperimentazioni in corso, tra cui lo sviluppo di 
web services e applicazioni web per l’aggiornamento in tempo reale e 
centralizzato delle informazioni geo-referenziate. 
Infine, ha segnalato l’avvio di un progetto pilota con l’Unione della 
Romagna Forlivese per la verifica e l’aggiornamento della cartografia 
stradale, con l’obiettivo di estendere l’intervento alle aree più critiche del 
territorio regionale. 
 

11. Intervento di Regione Emilia-Romagna – Fabrizio Benati ha fornito un 
aggiornamento relativo all’incontro con un fornitore per la definizione di 
un’offerta legata all’adozione del BIM. È stata presentata una proposta 
iniziale, con servizi essenziali finalizzati a supportare le amministrazioni in 
modo progressivo, tra cui: gestione di accessi e autorizzazioni, accesso 
tramite SPID, configurazione di workflow approvativi, etichettatura coerente 
dei file, verifica delle check list previste dal D.Lgs. 36/2023, integrazione con 
software di protocollo e visualizzazione base dei modelli 3D. 
La proposta prevede anche modelli standard di atti organizzativi e 
capitolati informativi, differenziati per dimensione dell’ente e tipologia di 
progetto, oltre a servizi di formazione e assistenza alla personalizzazione. 
Non sono invece state richieste licenze di software BIM proprietari né 
funzionalità avanzate, privilegiando un approccio graduale. 
Benati ha invitato i presenti a segnalare ulteriori fornitori da coinvolgere nel 
confronto, al fine di ampliare la base di valutazione e costruire una 
proposta condivisa. 



 
12. Intervento di ANCI Emilia-Romagna: Gian Paolo Artioli ha sottolineato la 

forte sensibilità del territorio emiliano-romagnolo verso l’Avviso della 
Misura 1.3.1, evidenziando l’importante lavoro di sistema realizzato nel 
tempo e l’impegno di ANCI nel favorire un’adesione più ampia da parte dei 
Comuni. Ha confermato la disponibilità a supportare il coordinamento 
regionale e a partecipare agli incontri promossi sul tema. 
In merito all’Avviso della Misura 2.2.3, ha segnalato criticità relative al limite 
del finanziamento unico per fornitore, anche in presenza di più enti 
beneficiari, soprattutto nei contesti delle Unioni. Ha assicurato l’impegno, in 
raccordo con ANCI nazionale, per sollecitare un chiarimento a livello 
centrale. 
Infine, ha ribadito l’importanza di destinare le eventuali risorse residue degli 
avvisi “lump sum” a progettualità coerenti con gli obiettivi della transizione 
digitale, condividendo la proposta di un confronto dedicato. 
 

Interventi dei partecipanti: 
 

a. Gregorio Lena (Lepida) ha fornito un aggiornamento sull’incontro tenutosi 
in mattinata con circa 60 Comuni, dedicato alla Misura 2.2.3 e alla 
proposta di VBG. 
Ha evidenziato che il fornitore sta rivedendo al ribasso la propria offerta 
economica, in seguito al confronto con gli Enti, e che la transizione al 
cloud, in particolare su infrastruttura Retelit, potrebbe consentire ulteriori 
riduzioni di costo rispetto alle soluzioni attualmente on-premise. 
Lena ha confermato che il dialogo in corso sta producendo buoni risultati 
e che il clima è costruttivo. 
 

b. Andrea Bertani (Comune di Reggio Emilia) ha espresso alcune 
osservazioni sulla Misura 1.3.1, segnalando che diversi fornitori stanno 
iniziando a proporsi ai Comuni. Ha sottolineato come i Comuni dotati di 
sistemi informativi territoriali siano generalmente in grado di adempiere 
con facilità agli obblighi di georeferenziazione previsti dall’Avviso, a 
differenza dei Comuni più piccoli che, pur avendo aggiornato l’ANNCSU, 
spesso non dispongono di dati georeferenziati. 
Vista la tempistica molto stretta, ha evidenziato la necessità di un 
supporto da parte della Regione per valorizzare i dati già disponibili e per 



individuare soluzioni operative – come un eventuale caricamento 
centralizzato tramite le API della Piattaforma Nazionale Dati – a favore dei 
Comuni meno strutturati. 
 

c. Enrico Vegetti (Unione dei Comuni Valli del Reno, Lavino e Samoggia) ha 
comunicato che loro, come Unione, hanno inserito nelle delibere iniziali di 
indirizzo sui progetti l'indicazione: “Eventuali fondi assegnati ai Comuni 
che dovessero residuare a seguito del raggiungimento degli obiettivi 
previsti dagli Avvisi a cui i Comuni hanno aderito, conformemente alle 
finalità previste dal PNRR ed in particolare dalla Misura M1C1 
DIGITALIZZAZIONE, INNOVAZIONE E SICUREZZA NELLA PA, saranno destinati a 
progetti informatici per il miglioramento dei servizi nel rispetto degli 
obiettivi previsti dalla misura citata.” 
 
   

L’incontro si conclude senza ulteriori interventi e domande.  
Il prossimo tavolo tecnico si terrà venerdì 20 giugno 2025, sempre alle 11:30. 
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